



PARACHUTE
PRÉVENIR LES BLESSURES. SAUVEZ
DES VIES.

Le 6 août 2014,

Comité permanent des finances de la Chambre des communes
finapbc-cpb@parl.gc.ca

Objet : Consultations prébudgétaires de 2015

Membres du Comité permanent des finances,

En réponse à votre invitation à participer aux consultations sur le budget fédéral de 2015, c'est avec plaisir que je vous demande officiellement la permission de comparaître devant le Comité permanent des finances de la Chambre des communes au nom de l'organisme Parachute.

Vous trouverez ci-dessous les priorités de Parachute pour le budget fédéral de 2015.

Nous comptons bien poursuivre notre collaboration avec ce gouvernement pour assurer la prospérité économique du Canada à long terme.

Je vous remercie de l'attention que vous porterez à ma demande et je vous invite à communiquer avec moi au 647-776-5101 ou à l'adresse suivante : [directly atllogan@parachutecanada.org](mailto:directly.atllogan@parachutecanada.org), si vous avez des questions.

Veuillez agréer mes sincères salutations,

E. Louise Logan, BA J.D.
Présidente et chef de la direction



Introduction

Parachute est un organisme national à but non lucratif, qui a vu officiellement le jour en juillet 2012 pour devenir un chef de file en prévention des blessures; il regroupe les anciens organismes Communautés sécuritaires Canada, SécuriJeunes Canada, SAUVE-QUI-PENSE et Pensez d'Abord Canada. Cette voix unifiée et passionnée est le fruit de 80 ans d'expérience dans le domaine de la prévention des blessures, et notre volonté et notre capacité de changer les choses ne peuvent être sous-estimées.

La vision de Parachute est la suivante : un pays exempt de blessures... pour des Canadiens qui profitent au maximum d'une longue vie, bien remplie. Nous créons un mouvement et faisons connaître et comprendre le problème des blessures en vue d'assurer la sécurité des Canadiens à la maison, sur la route, au travail et durant la pratique des loisirs.

Dans le discours du Trône de 2014, le gouvernement du Canada s'est engagé à collaborer avec les organisations de prévention des blessures pour réduire le taux de blessures au pays. Parachute a accueilli favorablement les discussions sur le soutien des familles et l'aide aux Canadiens vulnérables mettant l'accent sur la santé, l'éducation et la formation dans le cadre des consultations prébudgétaires. Un investissement de cinq millions de dollars sur deux ans permettrait à Parachute de mettre en œuvre son plan stratégique pour réduire considérablement les blessures évitables au Canada, ce qui aiderait le gouvernement à atteindre l'objectif établi dans le discours du Trône et à respecter le thème du budget de 2015.

Parachute : un chef de file en prévention des blessures

Actuellement, les blessures évitables coûtent à l'économie canadienne approximativement 20 milliards de dollars annuellement et elles entraînent plus de 13 000 décès, 200 000 hospitalisations, 3 millions de visites dans les salles d'urgence, 60 000 cas d'invalidité et la perte d'innombrables heures de productivité. En effet, toutes les neuf heures, un enfant meurt des suites d'une blessure évitable. Il a été maintes fois prouvé qu'un investissement dans la prévention des blessures donne d'excellents résultats. Par exemple, chaque dollar investi dans un siège d'appoint, un casque de cycliste ou un détecteur de fumée permet à la société d'économiser 71 \$, 48 \$ et 18 \$ respectivement.

Figure 1 : Investissement dans la prévention des blessures et économies pour la société

Every Dollar Spent On	Saves Society
Childproof Cigarette Lighter	\$72
Booster Seat	\$71
Bicycle Helmet	\$48
Child Safety Seat	\$42
Zero Alcohol Tolerance, Driver Under 21	\$25
Smoke Alarm	\$18
Pediatrician Counseling	\$9
Poison Control Centre	\$7

Source: Children's Safety Network. *Injury prevention: what works? A summary of cost-outcome analysis for injury prevention programs (2012 update)* [online]. 2012. Available from URL: <http://www.childreissafetynetwork.org/sites/childreissafetynetwork.org/files/InjuryPreventionWhatWorks2012.pdf>

Investissement d'un dollar	Économie pour la société
Allume-cigarette à l'épreuve des enfants	72 \$
Siège d'appoint	71 \$
Casque de cycliste	48 \$
Siège d'auto pour enfant	42 \$
Tolérance zéro pour les conducteurs de 21 ans et moins en matière d'alcool au volant	25 \$
Détecteur de fumée	18 \$
Consultation d'un pédiatre	9 \$
Centre antipoison	7 \$

Source : Children's Safety Network. *Injury prevention: what works? A summary of cost-outcome analysis for injury prevention programs (2012 update)* [en ligne]. 2012. Internet : <http://www.childreissafetynetwork.org/sites/childreissafetynetwork.org/files/InjuryPreventionWhatWorks2012.pdf>.



Nous devons mettre un terme aux blessures évitables : une collaboration entre le gouvernement du Canada et Parachute nous permettrait d'y parvenir.

Des progrès appréciables ont déjà été accomplis grâce à l'aide du secteur privé. Parachute a élaboré un plan stratégique triennal adapté aux besoins des intervenants de partout au pays. L'investissement du gouvernement au cours de la deuxième et de la troisième année de mise en œuvre du plan stratégique permettra de renforcer la capacité de prévention des blessures au Canada.

1. **Faire de Parachute un leader national qui établira les priorités et évaluera les réalisations.** Parachute galvanise et axe les plans d'action nationaux sur les blessures évitables. Parachute mobilise les initiatives de prévention des blessures à fort impact au sein d'un réseau national composé de chefs de file experts en prévention des blessures, de porte-parole très médiatisés et de partenaires stratégiques. Parachute est l'organisation de référence nationale dans le domaine de la prévention des blessures.

2. **Accroître la sensibilisation au problème et faire comprendre aux Canadiens que les blessures sont évitables afin de les inspirer et de les mobiliser.** Parachute présente la prévention des blessures comme un enjeu social important en plus de faire accepter à la population que les blessures sont évitables.
3. **Alimenter le dialogue sur la politique publique.** Parachute soutient l'adoption généralisée de politiques publiques dans les domaines déterminés prioritaires. Parachute bénéficie également de la participation et de l'expertise des décideurs communautaires, locaux, provinciaux, territoriaux et fédéraux sur des enjeux prioritaires de la prévention des blessures.
4. **Concevoir des solutions efficaces et mobiliser les connaissances.** Parachute offre un accès à des solutions de prévention par l'entremise d'un pôle de connaissances sur des initiatives éprouvées. Parachute élabore et propose différentes solutions de prévention des blessures prioritaires qui doivent être réalisables et fondées sur des données probantes en plus d'utiliser des pratiques exemplaires. Parachute soutient activement la mise en œuvre généralisée de solutions, notamment par le suivi et la communication étoffés des efforts et des résultats en matière de prestation. Parachute utilise la technologie et les médias sociaux pour veiller à ce que ses solutions soient accessibles.

Pour satisfaire ces priorités, Parachute bénéficie d'un réseau pancanadien de leaders dans le domaine de la prévention des blessures, lesquels comprennent des organisations communautaires et des organisations nationales. Parachute cherche à optimiser l'efficacité et les répercussions de son approche en ayant recours aux investissements et aux partenariats existants pour donner lieu à un changement durable au Canada. Parachute travaille directement avec tous les ordres de gouvernement, les partenaires du secteur privé et les Canadiens pour changer les choses.

- Plus de 4 000 partenaires dans toutes les provinces et tous les territoires** – Ce réseau, composé des communautés qui ont obtenu la désignation de Communauté sécuritaire, des chapitres Pensez d'abord et de différents partenaires comme des bureaux de santé publique, des écoles, des services de police, des services d'incendie, des services d'ambulance, des centres communautaires et des hôpitaux, permet d'étendre les activités de Parachute à l'ensemble du pays.
- Organisations provinciales et territoriales de prévention des blessures** – Parachute est secrétaire et membre de l'organisation Canadian Collaborating Centres for Injury Prevention qui a été créée en 1998.
- Comité consultatif d'experts** – Un comité composé de spécialistes de différents domaines de partout au Canada qui donne des conseils sur les activités de Parachute relatives à l'élaboration de programmes, à la recherche, à l'évaluation, au transfert des connaissances et aux politiques.

- Intervenants stratégiques** – Grâce aux liens qu’elle entretient avec l’Organisation mondiale de la santé, l’Alliance européenne pour la sécurité de l’enfant, l’Association médicale canadienne, l’Association canadienne de traumatologie, la Société canadienne de pédiatrie et de nombreuses autres organisations, Parachute collabore à la prévention des blessures en plus d’exercer une influence dans ce domaine et de le documenter.

Par exemple, Parachute s’efforce actuellement de réduire les blessures liées aux commotions cérébrales, aux aînés et à la distraction au volant. Dans le cas des commotions cérébrales, Parachute offre un cours en ligne sur les commotions cérébrales aux personnes intéressées. Parachute offre de l’information sur les commotions cérébrales ainsi qu’une vidéo fournissant des explications sur les commotions cérébrales, et un Comité de sensibilisation et d’éducation sur les commotions composé des principaux spécialistes nationaux du domaine a été formé.

Parachute a organisé récemment une conférence nationale sur la prévention des chutes visant à réduire les risques de chute chez les aînés. Parachute a également lancé un programme de prévention des chutes qui présente des possibilités d’apprentissage importantes pour les spécialistes de la santé.

Parachute continue d’informer et de sensibiliser les Canadiens sur les collisions de véhicules automobiles, ce qui demeurera une priorité de l’organisation à long terme. Parachute travaille avec des partenaires et des gouvernements de l’ensemble du Canada dans le cadre de la Semaine nationale de la sécurité des adolescents au volant (la troisième semaine d’octobre) pour sensibiliser la population à la sécurité automobile. Nous solliciterons l’aide de nos partenaires, qui utiliseront leurs réseaux pour sensibiliser la population aux dangers de la distraction au volant, une des principales causes de décès chez les jeunes Canadiens. Parachute continue également de travailler avec des sociétés nationales pour veiller à l’adoption des pratiques exemplaires relatives à l’utilisation de sièges d’appoint pour les enfants.

Parachute s’est déjà positionné comme un chef de file dans le domaine de la prévention des blessures au Canada. Un exemple d’activité de sensibilisation aux blessures évitables organisée par Parachute est l’événement de sensibilisation qui a eu lieu le 2 juin 2014 avec Laureen Harper et l’honorable Lisa Raitt et à laquelle des centaines de diplômés de l’école secondaire Nepean d’Ottawa ont assisté. Cet événement portait sur les mauvaises habitudes de conduite des adolescents, en particulier sur la distraction au volant.

L'un des objectifs de Parachute consiste à réduire le nombre de blessures évitables de 25 % d'ici trois ans. Il faudra déployer beaucoup plus d'efforts pour que le Canada parvienne à réduire de 25 % le nombre de blessures évitables, ce qui constitue la première étape pour devenir un pays sans blessure. Voici les objectifs établis d'après les données publiées par l'Agence de la santé publique du Canada sur le taux de décès causés par des blessures (2008) et le taux d'hospitalisation lié à des blessures (2009-2010) :

- Faire passer le taux de décès causés par des blessures de 45,7 (par 100 000 personnes) à 34,3, ce qui permettrait de sauver 3 996 vies.
- Faire passer le taux d'hospitalisation lié à des blessures de 680,1 (par 100 000 personnes) à 510,1, ce qui correspond à 59 595 personnes.
- En règle générale, on estime que le fardeau économique des blessures s'élève à 19,8 milliards de dollars par année, ce qui représente des coûts directs et indirects (perte de productivité) pour l'économie. Toutes choses étant égales par ailleurs, cette réduction des taux de décès et d'hospitalisation permettrait de réduire le fardeau économique de 3,6 milliards de dollars, lequel passerait de 19,8 milliards de dollars à 16,2 milliards de dollars.

Budget fédéral de 2015

Conformément à la vision du Canada établie dans le budget fédéral de 2015, Parachute et le gouvernement du Canada partagent deux enjeux communs qui privilégient la santé des Canadiens et la pérennité de notre système de soins de santé.

Équilibrer le budget fédéral pour assurer la viabilité financière et la croissance économique

Pour équilibrer le budget fédéral, il est nécessaire d'investir de façon stratégique dans des secteurs qui présentent des possibilités fiables et connues. La prévention des blessures est une possibilité qui permettrait de réduire les coûts, de stimuler l'économie et de réaliser des gains d'efficacité. La prévention des blessures, comme l'indique le rendement élevé du capital investi, permet de réduire les coûts pour le gouvernement, notamment les soins de santé et la perte de productivité. Investir pour que les Canadiens demeurent en santé, actifs et productifs offre donc d'incalculables avantages économiques qui permettront d'assurer la compétitivité du Canada à long terme.

Soutenir les familles et aider les Canadiens vulnérables en mettant l'accent sur la santé, l'éducation et la formation

Au Canada, les enfants sont plus susceptibles de mourir à la suite d'une blessure évitable qu'en raison de toute autre cause. De plus, certaines populations canadiennes affichent des taux de blessure plus élevés, notamment les enfants et les jeunes Autochtones, qui sont de trois à quatre fois plus susceptibles de subir des blessures non intentionnelles causant la mort¹. Compte tenu des différentes situations, Parachute n'offre pas de solutions uniques. Nous travaillons avec des partenaires déjà établis au sein des communautés vulnérables pour exploiter les capacités existantes sous-utilisées et intégrer les messages sur la prévention des blessures aux programmes existants en misant sur la santé, l'éducation et la formation.

Avec un investissement de cinq millions de dollars sur deux ans, Parachute fera la promotion du soutien aux familles et de l'aide aux Canadiens vulnérables en mettant l'accent sur un problème de santé qui touche les Canadiens de tous les âges et qui constitue la principale cause de décès chez les Canadiens âgés de 1 à 44 ans, les blessures évitables. Les solutions de prévention des blessures fondées sur des données probantes, la mobilisation des connaissances et les efforts relatifs à la sensibilisation du public et à la politique publique de Parachute ont pour objectif d'inciter les Canadiens à profiter au maximum d'une longue vie, bien remplie.



¹ BANERJI, Anna. *Preventing unintentional injuries in Indigenous children and youth in Canada*. *Société canadienne de pédiatrie, Paediatrics & Child Health* 2012; 17(7): 393.